

Por el contrario existen poblados de este momento cronológico en Iso¹¹ y también en la vega de Camarillas¹² y en el Segura a la altura del pantano de El Cenajo¹³. Esto nos hace pensar, unido a la existencia de otros asentamientos en Jumilla, entre los que destacamos el poblado del Prado de Jumilla¹⁴, que la zona que estudiamos no estuvo aislada del proceso de población de este período cronológico.

Los asentamientos que hemos mencionado no presentan restos de fortificaciones, por lo que hemos de pensar que el modo arquitectónico que caracteriza una parte de los poblados de la Comarca viene de otro lugar, hundiendo sus orígenes en el Calcolítico representativo por el horizonte de Millares¹⁵.

Por el momento no estamos en condiciones de afirmar que los yacimientos de Albacete son anteriores a los encontrados en la Mancha Occidental¹⁶, sólo una mayor profundización en la investigación podrá aclarar el problema.

Las relaciones culturales con el círculo occidental de las Motillas están claras, si bien en Albacete los patrones de asentamiento son más variados.

Pero el panorama es más complejo ya que por la relación geográfica que ocupa el territorio que estudiamos los poblados que están en él estuvieron en contacto tanto con la cultura del Bronce Valenciano como con la cultura de El Argar. Esta zona que debemos señalar como fronteriza plantea en sí misma cuestiones propias sobre los límites entre el Bronce de La Mancha, en sus diversas facies¹⁷, la región del Bronce Valenciano¹⁸ y la correspondiente al Argar¹⁹.

¹¹ Vide nota 7.

¹² Poblado situado en una elevación sobre el río Mundo. Su estudio está incluido dentro de "El poblamiento de la vega de Camarillas" para el *Simposio de estudios sobre la Camareta (Agramón-Hellín, Albacete)*, en preparación conjuntamente con J. F. Jordán.

¹³ Pequeño asentamiento de localización idéntica al anterior, situado sobre el río Segura, también incluido en el trabajo mencionado en nota 12.

¹⁴ M. J. Walker y P. A. Lillo Carpio, "Excavaciones arqueológicas en el yacimiento eneolítico de El Prado (Jumilla, Murcia)", *XVI CNA, 1982*, pp. 105-112, 1983, y más actual P. A. Lillo y M. J. Walker, "Asentamientos eneolíticos del Sureste en áreas bajas" en *Historia de Cartagena, vol. II*, pp. 177 y ss., 1986.

¹⁵ Idea mencionada en T. Nájero Colino, *La Edad del Bronce en La Mancha Occidental*, Resúmenes de Tesis Doctorales de la Universidad de Granada, 1984.

La similitud mayor se aprecia en el fortín n.º 1, ver para ello A. Arribas et alii, "Excavaciones en Los Millares (Santa Fe de Mondújar, Almería). Campaña de 1981" en *Cuadernos de Prehistoria de la Universidad de Granada*, 6, 1981, p. 99 y ss. y fig. 5; 1986.

¹⁶ El estado de la cuestión del poblamiento de los yacimientos de Albacete en J. Sánchez Jiménez, "La cultura algarica en la provincia de Albacete. Notas para su estudio", *Homenaje a J. Martínez Santaolalla, vol. III*, 1948, con todas las objeciones realizadas en la actualidad.

Op. cit. nota 15: *La Edad del Bronce...*, p. 12.

¹⁷ Op. cit. nota 15 y además G. Nieto Gallo y J. Sánchez Meseguer, *El cerro de la Encantada, Granátula de Calatrava (Ciudad Real)*. E.A.E. 113, 1980, entre otros.

¹⁸ M. Gil-Mascarell y R. Enguix, "La cultura del Bronce Valenciano: estado actual de la investigación", *Homenaje a Luis Siret, 1984*, pp. 418 y ss., 1986.

¹⁹ Sobre el tema existe una abundante bibliografía sobre todo en el *Homenaje a Luis Siret, 1984*, aparte merece la pena destacar V. Lull, *La "cultura" de El Argar*, (escrita en 1980), Barcelona, 1983.